
Урок 1 
«Безусловное принятие»  

Один из общих  принципов, без 

соблюдения которого все попытки 

наладить отношения с ребенком 

оказываются безуспешными –это « 

Безусловное принятие». 
    Безусловно принимать ребенка – значит 

любить его не за то, что он красивый, 

умный, способный, отличник, помощник и 

так далее, а просто так, просто за то, что 

он есть! 

    Нередко можно слышать от родителей 

такое обращение к сыну или дочке: «Если 

ты будешь хорошим мальчиком (девочкой), 

то я буду тебя любить». Или: «Не жди от 

меня хорошего, пока ты не перестанешь… 

(лениться, драться, грубить), не начнешь… 

(хорошо учиться, помогать по дому, 

слушаться)». 

         Приглядитесь: в этих фразах ребенку 

прямо сообщают, что его принимают 

условно, что его любят (или будут любить) 

«только если…». Психологами доказано, 

что потребность в любви, в 

принадлежности, то есть нужности 

другому, одна из фундаментальных 

человеческих потребностей. Ее 

удовлетворение – необходимое условие 

нормального развития ребенка. Эта 

потребность удовлетворяется, когда вы 

сообщаете ребенку что он вам дорог, 

нужен, важен, что он просто хороший. 

Такие сообщения содержатся в 

приветливых взглядах, ласковых 

прикосновениях, прямых словах: «Как 

хорошо, что ты у нас родился», «Я рада 

тебя видеть», «Ты мне нравишься», «Я 

люблю, когда ты дома», «Мне хорошо, когда 

мы вместе…». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               

Известный семейный терапевт Вирджиния 

Сатир рекомендовала обнимать ребенка 

несколько раз в день, говоря, что четыре 

объятия совершенно необходимы каждому 

просто для выживания, а для хорошего 

самочувствия нужно не менее восьми 

объятий в день! И, между прочим, не 

только ребенку, но и взрослому. 

Урок 2 

«Помощь родителей. Осторожно!»  
Представьте себе картину: малыш 

увлеченно возится с мозаикой.         

Получается у него не все как надо, мозаинки 

рассыпаются, перемешиваются, не сразу 

вставляются, да и цветочек получается «не 

такой». Вам хочется вмешаться, научить, 

показать. И вот вы не выдерживаете: 

«Подожди, – говорите вы, – надо не так, а 

вот так». Но ребенок недовольно отвечает: 

«Не надо, я сам». 

       Вообще разные дети по-разному 

реагируют на родительские «не так»: одни 

грустнеют и теряются, другие обижаются, 

третьи бунтуют: «Раз плохо, не буду 

вообще!» Как будто бы реакции разные, но 

все они показывают, что детям не по нраву 

такое обращение.  

 

Правило 1. 

     Не вмешивайтесь в дело, которым 

занят ребенок, если он не просит помощи. 

Своим невмешательством вы будете 

сообщать ему: «С тобой все в порядке! Ты 

справишься!». 

         Другое дело, если он натолкнулся на 

серьезную трудность, с которой он не 

может справиться. Тогда позиция 

невмешательства не годится, она может 

принести только вред.   

         
        Пример: «Родители подарили Мише на 

день рождения конструктор. Он 

обрадовался, сразу стал его собирать. Было 

воскресенье, и папа играл с младшей дочкой 



на ковре. Через пять минут папа 

услышал:„Пап, не получается, помоги“. 

Папа ответил: „Ты что, маленький? Сам 

разбирайся“. Миша погрустнел и скоро 

бросил конструктор. Так с тех пор к нему и 

не подходит». Почему родители часто 

отвечают так, как ответил Мишин отец? 

Скорее всего, из лучших побуждений они 

хотят приучить детей быть 

самостоятельными, не бояться 

трудностей.  

Правило 2. 

Если ребенку трудно, и он готов принять 

вашу помощь, обязательно помогите ему. 

При этом: 

► Возьмите на себя только то, что он не 

может выполнить сам, 

остальное предоставьте делать ему 

самому. 

► По мере освоения ребенком новых 

действий постепенно передавайте их ему.     

 
 

 Если ребенку трудно и он готов принять 

вашу помощь, обязательно помогите ему. 

Очень хорошо начать со слов «Давай 

вместе». Эти волшебные слова открывают 

ребенку дверь в область новых умений, 

знаний и увлечений. 

 
      Известно, что в каждом возрасте для 

каждого ребенка существует ограниченный 

круг дел, с которыми он может справиться 

сам. За пределами этого круга – дела, 

доступные для него только при участии 

взрослого или же недоступные вообще. 

Например, дошкольник уже может сам 

застегнуть пуговицы, вымыть руки, убрать 

игрушки, но он не может хорошо 

организовать свои дела в течение дня. Вот 

почему в семье дошкольника так часто 

звучат родительские слова «Пора», «Теперь 

мы будем», «Сначала  поедим, а потом…» 

 

(Источник: кн.Ю. Б. Гиппенрейтер.  

«Общаться с ребенком. Как?») 
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